



# ÉDITORIAL

Depuis de nombreuses années, les armées se préparent aux guerres de demain, en se concentrant sur les technologies de pointe et les champs de bataille futuristes. Pourtant les événements en Ukraine et dans la bande de Gaza nous ont rappelé l'importance et la pertinence des combats urbains, forts différents des théâtres de la guerre du Golfe ou de l'Afghanistan ou des scénarios ultra-futuristes que nous avons imaginés.

Le rythme sans précédent de l'urbanisation mondiale ne modifie pas seulement nos modes de vie, mais aussi notre façon de combattre. Le combat urbain n'est pas une tendance passagère, mais une réalité historique et persistante que les armées occidentales doivent reconnaître, et orienter leurs initiatives vers l'adaptation et le renforcement de leurs capacités militaires et de leur état de préparation. Il est à noter que les militaires canadiens n'ont pas eu d'expérience substantielle en matière d'opérations de combat directes à grande échelle en milieu urbain depuis la Seconde Guerre mondiale (1939-1945). La guerre d'aujourd'hui et de demain est urbaine et, par conséquent, il est urgent de réapprendre à combattre dans les villes.

L'évolution de la situation en Ukraine et dans la bande de Gaza a souligné la prévalence de la guerre urbaine et les défis qu'elle pose. Ces champs de bataille offrent des leçons cruciales qui ne doivent pas être sous-estimées. Alors que nous sommes témoins de la pertinence croissante et de l'inévitabilité de la guerre urbaine, nous avons jugé qu'il était impératif de porter notre attention sur ce sujet important. Nous sommes conscients de la complexité du sujet et de la réponse massive des membres de la communauté des opérations urbaines, qui a souhaité apporter sa contribution. Nous avons donc décidé de consacrer deux numéros entiers au thème de la guerre urbaine. Ce numéro (21.1) marque le début de la série en deux parties, et nous vous invitons à y puiser des leçons pertinentes. Ce numéro est également le fruit d'une collaboration remarquable entre l'équipe du Journal de l'Armée canadienne (JAC) et le major Jayson Geroux. Il est instructeur, universitaire et historien réputé dans le domaine des opérations urbaines. En mettant son expertise à votre disposition, le major Geroux est le rédacteur en chef invité des deux numéros du JAC consacrés à la guerre urbaine.

Dans ces deux numéros, nous avons structuré les articles instructifs et analytiques en fonction des phases des opérations militaires, en commençant dans ce numéro par les sujets qui doivent être traités pendant la phase cruciale de planification et de préparation pour la conduite de la guerre urbaine. Dans le premier article, le sous-lieutenant Benjamin Phocas offre un aperçu détaillé des caractéristiques uniques de la guerre urbaine, explique les défis

auxquels les militaires sont confrontés lorsqu'ils combattent dans la « jungle de béton », comme il l'appelle. Dans l'article suivant, le capitaine Colin Papuschak affirme que le champ de bataille urbain est un système adaptatif complexe qui exige des planificateurs militaires qu'ils aillent au-delà de la « perspective des systèmes de l'environnement opérationnel » conventionnelle pour une préparation intelligente efficace. Dans le troisième article, Stuart Lyle analyse les possibilités du jeu de guerre pour remédier aux limites de l'entraînement physique pour le combat urbain.

Ensuite, Sahr Muhammedally se plonge dans un domaine de recherche crucial, mais encore trop peu exploré, par une analyse approfondie de l'environnement opérationnel urbain sous l'angle de l'atténuation des dommages causés aux civils. Explorant un autre aspect de la participation des civils, l'article suivant, rédigé par Peter Dobias, se penche sur la pratique consistant à utiliser des civils comme capacité de contre-mobilité et sur la manière dont les forces de l'OTAN peuvent éventuellement lutter contre cette pratique en recourant à des capacités non létales.

Armé d'une solide maîtrise des principes fondamentaux, le lieutenant-colonel (retraité) Louis DiMarco guide les lecteurs à travers l'évolution historique des opérations de combat urbain à grande échelle et de leurs tactiques, techniques et procédures. Dans le dernier article, Anthony King se concentre sur la guerre russo-ukrainienne (2022-aujourd'hui) et offre des informations précieuses sur la campagne urbanisée. Il étudie les raisons de la multiplication des batailles urbaines et compare les observations de la guerre en cours avec les arguments exposés dans son livre *Urban Warfare in the Twenty-First Century* (La guerre urbaine au XXI<sup>e</sup> siècle). Le numéro se termine par trois critiques de livres rédigées par Amos C. Fox, l'adjudant Peter Vandoremalen et le major Jayson Geroux.

Nous espérons sincèrement que vous apprécierez la lecture de ce numéro et que vous attendrez avec impatience le deuxième volume sur le même thème. Le JAC 21.2, portera sur un certain nombre de développements de technologies militaires adaptées à l'environnement urbain et présentera des études de cas historiques qui compléteront l'importance des articles mentionnés ci-dessus.

La rédactrice en chef,  
Aditi Malhotra, Ph. D.

Le rédacteur invité,  
Major Jayson Geroux, CD